

 明治大学校友会
福岡支部だより

明治大学校友会福岡市支部事務局
〒810-0004 福岡市中央区渡辺通4-1-2
セントラルホテルフクオカ内
TEL 092-712-1212

風のふくおか

23号

2009年1月



<紫紺館>



<会議室>



<宴会場(パーティ時)>

ハツモの春び
やうにもう一
あの方から
お贈りそん



支部長挨拶



私が明大のOBとして福岡県支部と、福岡市支部の2つの支部長を務めさせていただいてからやがて15年の長きにわたっておりましたことは皆さん既によく御存知の通りでございます。

そこでみなさんの御理解を戴いて昨年から福岡県の支部長を退かせて戴きながら、福岡市の方だけと全国校友会の相談役を引き受けさせて戴くことになりました。それと家内が満84才になり我が家を離れることが難しくなってきましたので簡単に上京ができず、相談役として役割を果たすことが難しくなり、申し訳ないと思っております。

私自身は三船久藏十段の直弟子として終戦後の講道館柔道の復活のために西日本新聞の政治記者として、禁止されていた大学、中等学校の学内柔道の復活のために進駐軍司令部に再三訪れ「アメリカ軍式の柔道の盛んな状態」を理由をたずねながら、日本での“柔道の復活”を私が先頭にたって“ふるい起

し”ました。そこで慶應、早稲田に先きに立って免許を起し、終戦後2年半でそれを実現し、大学の昔の道場に復活の旗をあげることができたのです。

さて、この3月、マンドリン演奏会が行われますが、“明治が生んだわが心の歌”こそ、この経過を経て古賀政男の名を天下にとどろかした心の訴えであったのだと思います。

いまテレビを“観ても聞いても”私は明治大学の先輩というだけでなく“古賀政男”という人物が終戦後の日本をいかに歌で書き、歌で語り、つづいて国中に新しい日本の進展を語り、歌い、そして涙にむせぶ人生を、生きてゆく力をそえて全国の大衆に呼びかけてゆき、今日のあかるい活気ある日本を再三にも再四にも呼び起こしてゆこうとしているのだと思わない者はないのではないかと痛感している者の一人です。

私は御本人をよく知り、よく話あった仲だっただけに、いまでもまだすぐそこに生き抜いていてくれる思い出いっぱいです。

いまこんな多少不景気気味の時だけに私は古賀政男“わが心の歌”をみんなで耳にしたいとおもっているのです。

マンドリン演奏会のご案内

成功させよう マンドリン倶楽部演奏会！



明治大学マンドリン倶楽部 演奏会

賛助出演

女声合唱団 コール・エスパワール



マンドリンの美しい音色と
希望の歌声が織りなす魅惑のハーモニー



とき ● 平成21年3月23日(月) PM5:30開場・PM6:30 開演 ところ ● 福岡市民会館

主催 ● 明治大学校友会 福岡市支部 ☎(092)712-1212 セントラルホテルフクオカ内(担当:末次)

後援 ● 朝日新聞社 西日本新聞社 毎日新聞社 読売新聞社

福岡市地域支部総会 平成20年9月19日



校友会福岡市地域支部の総会が去る9月19日にセントラルホテルフクオカで行われた。当日は約90名の校友が参加、さらに父母会役員の方々や久留米支部、小倉支部の役員方々が来賓として御出席いただき、にぎやかな会になった。

まず始めにこの1年間に亡くなられた校友に全員で黙祷を行った後、会計報告や活動報告などの会務報告を行った。この総会は福岡市地域支部の総会と言う事で、一応会計や活動の報告は行われたが、メインは福岡市地域支部校友の懇親である。絹笠県支部長の「これからは学力よりも楽力でいきましょう」と乾杯の挨拶をされ、懇親がスタートしあおいに飲み、語り賑わった。途中、来年3月に実施予定のマンドリン俱楽部の演奏会の案内を上杉副支部長が「全員参加で盛り上げていきましょう！」と話された。



ジャンケンゲームで盛り上がりました



女性校友も増えました



平成卒の若手のテーブル



まだまだ元気な30年代卒の先輩方



ジャンケンに一喜一憂の先輩後輩！



井上父母会会長（右端）と父母会役員の方々

後半では、平成会の若手が企画した豪華景品付き（明治大学グッズ）のお楽しみゲームなどがあり、いろいろな年代の校友が入り乱れて、ゲームをお楽しみ景品を獲得された。こうして、明治の名の元に多くの先輩後輩の絆がまた強まった一日だった。

全国校友秋田大会に参加して

9月14日の全国大会に出席するため、13日の前夜祭から二泊三日で同期の安永氏と一緒に、本州最北部の秋田まで行ってまいりました。

地図で見ると近いように感じるが、最近の航空業界の不況から直行便がなく、乗り継ぎでの長旅で、喜寿を迎える小生には大会の楽しさは別として、帰福後の疲労は大変なものがありました。その後10月上旬、高校同期の喜寿大会で五島へ2泊3日、引き続き鎌倉での旧満州時代の隣町の小学校の同期会に招かれての2泊3日の集いと続き、年齢的に遠出がだんだん重荷になってきている様です。来年の富山には余裕を持った日程でと考えるこの頃です。

とはいっても、生を受けて初めての土地、校友約800名ほどの参加者で、過疎地とはいっても当日は明治大学の街と化した様で、町は校友らしき人々が闊歩しており、また現地の校友の一丸となった努力で、大会は大変な盛況がありました。

年を追うごとに益々盛んになっている感じの全国大会、趣向を凝らした企画と酒処秋田の美味しい酒、又色白の秋田美人の持て成しに年甲斐もなく夜の街に繰り出し、財布の中身も忘れるほどの楽しさに浸り、余生でおそらく二度と訪れる事のない土地での楽しい大会でした。

大会は来年は富山そして山形と聞き及んでおりましたが、開催地の校友の努力に報いるべく参加したいと強く感じるこの頃です。なお、大会の詳しい事は最近は物忘れがはなはだしい小生よりも、他に5~6人ほど参加した方がおられるのでその方々に聞いていただければ幸いです。ただ、昔と違って女子学生が多い昨今ですが、応援団の「チアガール」が一番よかったです。この声も聞かれました事も申し添えます。

(S30文卒 塩崎 正臣)



福岡市地域支部の皆様方に寄せて

30年ほど前就職して2年間武蔵野市に住んでおりました。社会に出たばかりの田舎者の私にとって、ありきたりではありますが大都会東京は人が多く、ごみごみした街だなと思いながら仕事に明け暮れておりました。その当時、東京の大学へ進学した友人もおり何度も会っておりましたが、その友人の生活はかぐや姫の「神田川」の歌の世界でした。木造2階建ての古びたアパート4畳半一間、風呂なし共同便所という昔ながらの苦学生という姿であった思いが残っております。

そんな事を思い出しながら7月中旬明治大学の駿河台キャンパスに足を運ぶ機会がありました。近代的建造物群が立ち並ぶ中で高くそびえ建つリバティタワーを目にし、大学の施設と言うにはあまりの立派さに驚きました。さらに23階からの眺望はすばらしいものでした。学生たちも活気あふれ学生生活を謳歌し、輝いて見えうらやましく思いました。

父母会の代表として、父母の一人ではありますが学長を始め、理事長、各学部長、教授の方々とお話しでき明治大学を身近に感じられ嬉しく思いました。このような施設で、よき先生方から学べる学生たち

もきっとすばらしい社会人となり、校友となりきっと更なる大学の発展に寄与してくれることでしょう。

最後に、福岡の校友の皆様の元気には毎回驚かせていただいております。父母会も校友会の元気に負けないよう今後とも活動していきたいと思います。

福岡県父母会 会長 井上 洋

明治大学校友会福岡市支部定期総会



市支部総会で挨拶される井上父母会会长

平成会 忘年会 2008年12月6日



高野会長（右）に記念品を渡す
女賀新会長（左）

高野礼子先輩（平成元年 法）が平成会会長の職をご勇退されることになりました。今の平成会があるのは高野先輩の責任感と気さくな人柄のおかげです。本当にありがとうございます。

ございました。そしてお疲れ様でした。しかし残念ながら平成卒という肩書きは一生残りますので、これからもぜひ気軽に遊びにいらしてください。平成会一同心よりお待ち申し上げております。新会長には私、女賀をご指名いただきまして大変光栄に思います。高野先輩が築き上げられた平成会を汚すことないように頑張って参る所存です。今後もご指導のほど何卒宜しくお願ひ致します。

(H9商卒 女賀 信治)



美女（？）軍団。
たくさんお酒を飲みました。



ラーメン、つけ麺、僕たちイケメン（？？）
たくさんたくさんお酒を飲みました。

第五回 南の会

11月7日（金）少しだけ早い忘年会を兼ねて第五回 南の会が大橋駅で開催されました。神永 正夫会長（S37年 法 柔道部）と鈴木弘幸事務局長（S56年 政経 スケート部）を中心に南区在住の校友36名が集まり学生時代の思い出話や最近の運動部の話等をしながら大好きなお酒と料理を堪能しました。台北駐福岡総領事 周先生（S50 法）からの差し入れの紹興酒も最高に美味しかったです。KBCアナウンサーの逸見校友（平成6 商）もたくさんお酒を召し



斎重新二郎先輩（S28法）
のご発声により博多祝い唄
(いわいめでた)

上がっていましたが翌日朝7時の生放送にしっかり出演されていたのには感心しました。私も初めて参加させていただきましたが温かい先輩達ばかりでとても楽しめました。さすが明治大。次回も必ず参加させていただきます。

(H9商卒 女賀 信治)



フレッフレッ 明治一。



二次会も大変盛り上がりまし
た！

東の会 忘年会開催

去る平成20年10月18日（土）、東の会恒例の忘年会が開催されました。

東の会は、故松本英一先輩を慕って東区で活躍する諸先輩達が集まり結成され、すでに24年の歴史を誇っています。今年は、上杉先輩が経営される「杉庵」で開催しました。毎年東の会は30名程の先輩方の出席がありますが、今回は土曜日と言うこともあり、プライベートな用事、社員旅行等参加出来ない先輩もおられ、17名の出席者のもと開催されました。南の会からは神永先輩のご出席をいただき、なごや

かな雰囲気の中で忘年会が行われました。ビールや焼酎を飲んで場が盛り上がったところで、カラオケ大会となり、先輩方の中洲（？）で鍛えた美声を披露していただきました。庄巻は、安永先輩の持ち歌「フランス語もどき演歌」が披露されると会場は大爆笑の渦に包まれました。最後は恒例の明治大学校歌を声高らかに齊唱し、また来年の再会を誓って終了しました。

記録：東の会（S52商卒 大田 芳弘）

西の会 平成20年度の懇親会

今回で3回目になる恒例の「西の会」の懇親会が、11月29日 室見の“三四郎”で行われました。会は井手健事務局長の進行で始まり、井手安美会長が、当初15名で始まった西の会も年々参加者が増えて、今回は23名の校友に参加いただいた、ついては今後も皆さんに楽しんでもらえる企画を考えていきたいと挨拶されました。そして小石原副支部長の乾杯で懇親に入りました。



楽しい会でした

会場の“三四郎”は室見川河畔の静かな店で、また部屋も久しぶりの校友や先輩方とさしつさされつ話をするのに程よい広さで、時が過ぎるの

もあつという間に感じられました。30年代、40年代、50年代そして平成卒と参加者は各年代に亘りましたが、井手会長を筆頭に崎村、田中、



挨拶を述べられる井手会長（左）

長田先輩ら31年卒が一番多く、先輩方もまだお元気だと感じ入った次第です。個人事で恐縮ですが、44年卒の有吉先輩や53年卒の中原さんにも久しぶりに会えて、大いに話が弾みました。最後に上杉先輩の音頭で校歌を合唱して楽しい会を終了しました。

編一本田 博志



春日野親方を囲む会 2008年11月1日(土)

◎ ◎ ◎ Topic

大相撲九州場所前の11月1日（土）春日野部屋明治大校友、春日野清隆親方（元 栢乃和歌）、栢乃花、マネージャー 谷村竜太氏を迎へ福岡明治春日野会を開催致しました。会長 小石原 英照先輩（S27 商）や明大相撲部ご出身の中津留先輩（S33 政）などから激励のお言葉と、親方からの近況報告や今場所にかける決意表明がありました。最近何かと世間を騒がせている相撲界ですが、春日野部屋は若手力士が育ち、今後ますます期待ができると思われますので、皆様のますますの応援を宜しくお願い致します。

(H9商卒 女賀 信治)

福岡明治春日野会

会長 小石原 英 照 先輩 (S27 商)
事務局 上 杉 雄 雄 先輩 (S34 商)
赤 壁 幸 哉 先輩 (S60 政経)



上杉先輩のお店「杉庫」にて
がんばれ九州場所！



小石原会長ご発声によ
り校歌合唱
おーおー明治一！！



白秋祭に行ってきました。

◎ ◎ ◎ Topic

11月2日（日）詩聖 北原白秋の偉大な業績を偲び、顕彰し併せて白秋の詩歌の母体となった水郷柳川を水上パレードする白秋祭を見学してきました。川岸に設置された数々の舞台にはコーラス、プラスバンド、琴演奏、能楽、そして美しい柳川キャンペーンレディ水の精が祭を盛り上げていました。峯重新二郎 先輩 (S28 法) 安永富士男 先輩 (S30 商) 神永正夫 先輩 (S37 法) を中心に17名の校友一同、船上で明治大学校歌を何度も大合唱し祭りを更に盛り上げました！幹事をして頂いた高園義郷 先輩

(S42 文) 赤壁幸哉 先輩
(S60 政経) 大変お疲れ様でした！
(H9商卒 女賀 信治)





「湯布院小さな旅」バスツアーに参加して

● ● ● Topic

この9月5日～6日に、飯塚・東峰村・日田・九重・湯布院を結ぶ行程で、歴史探訪・名所見学を目的とした一泊二日のバスツアーに参加しました。この旅は好学の士 内田紀生先輩のプロデュースのもと、高園先輩、赤壁校友のお世話役のご苦労により実現した企画で、江戸後期から明治大正にかけての歴史と校友の絆を再発見する旅になりました。

さて、総勢12名を乗せたバスは定刻に福岡を出発、残暑を少し感じるもののが天に恵まれ気分は上々。参加



ガイドさん（右端）の絶妙洒脱な説明を聞きました

者各人の挨拶を聞きながら、最初の見学地飯塚の「旧伊藤伝右衛門邸」へ到着しました。筑豊の炭鉱王として知られた伝右衛門の、細部にこだわった造りの邸宅と庭園に目を見張るとともに、妻であった歌人「柳原白蓮」との生活を思うに、人生とは……。伝右衛門の懐の深さを飯塚の誇りとしているガイドさんの絶妙な説明で、物悲しくも楽しい一時を過ごしました。

次に、東峰村の「いぶき館」へ。この建物は同じく伝右衛門が社交場「宝珠山炭鉱クラブ」として使っていた建物で、当時日本一と言われた炭鉱住宅を整備した宝珠山炭鉱の歴史を今に残す建物です。我が明治大学の先輩であり日本映画の大スターである高倉健さん。その高倉先輩の父親がこの炭鉱の幹



健さんのポスターの前で

部であり、小さい頃にこの地をたびたび訪れたという事から、出演された映画のポスターが展示されていました。

近くの地鶏料理で昼食のあと、九重「夢大吊橋」で“天空の散歩”を行い、湯布院へ。金鱗湖に立ち寄ったあと宿のホテルに到着。温泉をバタバタと済ませ、お楽しみの夕食、そしてカラオケへ。カラオケでは「上の下」、「上の上」と“神永審査委員長”的掛け声の中、熱唱が続きましたが、中でも安永先輩の甘い歌声には魅了されました。最後に小石原先

輩の校歌を斎唱して閉会しました。しかしながら、私達は飲み足らず部屋にもどり同室の清水先



夢大吊橋を渡って

輩、本田先輩とお世話役の3人と呑み直し、さらに神永先輩を含んだ“7人の侍？”で、「これからをどういきるか！」「明治の品格とは！」といった議論に。そのうちに「みんな脱げ！裸の付き合いだ」の号令の元、浴衣の上半身をあらわにするほど話が盛り上りました。まさに学生にもどった一時で、明治でよかったな！と感じた夜でした。



ボランティアガイドさんの話を真剣に聞く参加者

翌朝、お決まりの朝風呂そして由布岳眺めながらの朝食を済ませ、日田に向けて出発。日田では、江戸後期の儒学者・教育者である廣瀬淡窓が開いた私塾「咸宜園」跡を訪ねました。「咸宜」とは中国の「詩經」の玄鳥より取った言葉で「みなよろしい」という意味だそうです。身分・年齢・学歴に関係なく誰でも入

門できたので、全国から多くの若者が集まり、歴史に足跡を残した人物を排出しました。そこで咸宜園の教育について、ボランティアのガイドさんから説明を受けました。「月旦評」という成績表があり、級外と1級から9級までの格付けがあり、試験できびしく評価されていたとの事。

お昼は日田市街が一望できるサッポロビール園で、ジンギスカン料理。生ビールを飲みながらの歓談が進み、ほろ酔い気分で福岡への帰途につきました。

今回の旅では、多くの先輩方のパワーを感じながら楽しい2日間過ごさせていただきました。お世話役の内田先輩はじめ皆様方、本当にありがとうございました。

(S55経営卒 野田 武雄)

校友クローズアップ ~野球一筋 俺達の熱中時代~



今年の春、明治大学硬式野球部は8シーズンぶりに優勝したが、昭和48年秋にも、実に9シーズンぶりに優勝したことがあった。そしてそれは、その後昭和50年の春秋連覇、さらには53年からの毎年のように優勝する野球部黄金時代のスタートともなった優勝だった。今日はその優勝の立役者ともいえる3名が福岡に揃われたので、同年代の矢谷幹事長も交えてお話を伺った。まず、3名の略歴を紹介しよう。

今久留主 邦明（いまくるす くにあき）さん

高宮中学から市立博多工業高校へ。高校時代から頭角を表し、卒業時にはドラフトで巨人に指名されるほど。ポジションはキャッチャー。大学4年の秋には六大学のベストナインに選ばれる。父上はあの西鉄ライオンズの今久留主内野手。卒業後はノンプロの日本鋼管でプレー。現在、県立筑前高校の野球部監督。

上田 芳央（うえだ よしお）さん

出身は奈良県。高校は野球の名門大阪の浪商高校。同学年200～300人いた中で、1年生からレギュラー。大学4年の秋にピッチャーでベストナインに。全日本にも選ばれ島岡監督の下でメキシコに遠征。卒業後はノンプロの三協精機さらに朝日生命に。

昨年の東京六大学ゴルフの明治の初優勝は上田さんの功績が大きかった。

南 政志（みなみ まさし）さん

姪浜中学から大濠高校、そして明治大学へ。通い部員だったが、3年でレギュラーになり、初打席初ホームランを打つ。（東京六大学記録）因みに最後の打席もホームランだった。ポジションは外野手。卒業後は音響のティアックで野球を続けた。

49年卒の同期には、あの夏の甲子園で三沢高校の太田幸司投手と18回まで投げぬいた井上明さん（朝日新聞）がいるし、早稲田には高校野球の解説でおなじみの鍛冶舎さんがいる。



今久留主（左）上田（中）南（右）の三方々

●3名とも中学、高校と野球をして大学に入学した。南さんは「同学年で60人ぐらい入部したが、合

宿所に入れるのは甲子園組の20人ぐらいで後は通い。自分は通い野球部員だった。井上などはスター選手だった

キャッチャー今久留主さん、バッター鍛冶舎さん（早大）

ので、サインをもらったりした。（笑）通い部員は明大グランドの周辺に下宿して（近くにはそういう下宿がいっぱいあった）そこから通った。1軍グランド2軍グランドがあって、1軍グランドには入れなかつたね。薪割りして風呂焚きなどしてた」そうだ。でも2年後半からは合宿所に。

上田さんは、練習について「高校の練習に比べると、大学ではきついと思った事はなかったな。なんせ懸念ひしめく関西の高校（浪商）でやってきたからね。けど地方から来た人達はきつかったんじゃないか」今久留主さんは「でも、とにかく練習時間が長くて閉口したな。1年や2年の時は特に弱くて、出ちゃー負け出ちゃー負けで、監督からよく怒られてた。試合の途中で負けそうになると、部員の半分は帰ってグランドの整備をして、試合が終わったら即練習。それも夜遅くまで。たまらんだったなあ。エラーが多くて負けた時などは、夜グランドに正座して、全員で“グランドの神様、申し訳ありません”と監督自ら地面に額をこすりつけてあやまっていた」。

●そう！明治野球といえば島岡監督が真っ先に目に浮かぶ。

上田さんは話す。「僕はよく殴られたなあ。もちろん平手でね。4年の春、逆転ホームランを打たれた時は、終わってから20発、合宿所に帰ってグランドで20発、夜20発併せて60発殴られた。まだお前は野球が足りねーて言われてね。」今久留主さんも話す。「特に早稲田や慶應に負けた時なんか大変だったな。試合が終わってグラウンドに帰ったら即練習や。深夜まで練習。一度は夜暗いグランドにローソク1本で練習した事もあった。でも島岡監督も最後までグランドにいたよね。」上田さん「2年上の先輩などは試合で負けると、1000球投げさせられるんだ。翌日も試合があるのに。僕も投げた事があったが、300球位が一番きつい。でも400～500球を越すとちっともきつくなくなるんだ。そして軽く投げてもいい所に行くんだよ」島岡監督の話は尽きない。南さんも続く。「監督は試合でエラーをす

ると次の試合には出してくれないので、レギュラーになっても2~3回は合宿所を出たりはいたりしたよ。やっぱ居辛くなるんだ」エラーしたら荷物をまとめるというのも面白い話だが（失礼）。

●優勝した時の話を聞こう。この試合が上田さん的一番の思い出だそうだが、4年の秋の早稲田戦。この試合に勝てば優勝という試合で、この日は調子がよくて、強打の早稲田打線を8回裏までノーヒットノーランに押さえさせて、5-0で勝っていた。ところが9回裏味方のエラーがあって、上田さんが“ちえつ”というようなしぐさをしたらしい。（島岡監督はそんな仕種が大きい）もちろん本人はそんなつもりは全くなかったが、その後、エラーやヒットを打たれて5-3までなってしまった。その時、島岡監督が突然ピッチャー交代を告げたそうだ。みんな完投すると思っていたのでブルペンでは誰も投げておらず、あわててリリーフピッチャーが出て何とか勝つ事ができたが、久しぶりの優勝なのに胸上げもせず、控え室に帰ってきた。そこでみんなの前で監督がつかつかと自分の所に来たので、また殴られるのかと覚悟していたら、肩を抱いて「よー投げてくれた！」と涙をぽろぽろ流してくれたそうだ。自分も涙が止まらなかったなーと話される。「島岡監督に殴られてすごく幸せだった」と。



上田さんのピッチングフォーム

なかなか優勝できず、歯がゆい思いをしてやっと優勝てきて、島岡監督も本当にうれしかったのだろう。この日の優勝パレードは選手も応援の学生も実際に気持ちよかったです。参加していた矢谷さんも記念館前からスタートして、呑んで騒いでとうとう錦華公園で撃沈したそうだ。

島岡監督は平成元年に亡くなられたが、南さんは出張で東京に



前列左2人目 南さん、中央 島岡監督、後列左5人目 今久留主さん
右3人目 上田さん

いった際、ご自宅にお参りに行っていっぱい飾ってある監督の写真を見たら、泣けて泣けて仕方なかつたと話される。御大と呼ばれていた島岡監督のエピソードは数多く聞くが、“精神”を大事にされる監督で、ラグビーの北島監督と共に明治イズムをつくられた方であった。

●今久留主さんは学生時代の新聞の切り抜きやスコアカードもきちんと整理されておられる。さらに「今久留主はどっしりしていて安心感があったので投げやすかった」と上田さんは話される。天性のキャッチャーだと感じた。それに3人とももうずいぶん前の話なのに、試合での一挙手一投足、カウントまでよく覚えておられる。今久留主さんと南さんは福岡在住だが、上田さんは転勤族なのでまた近々動かれるかもしれない。紙面の都合であまり書けなかつたが、もっと話を聞きたいと思った。それにしても師弟ながらも何と密度の濃い関わりあいか！とても魅力を感じる内容だった。硬式野球部は明治大学の看板運動部であり、常に優勝を争ってほしいものである。

編一本田 博志

◆◆◆新年交礼会のご案内◆◆◆

福岡市地域支部の新年交礼会を下記の通り開催いたします。是非ご出席下さい。

●日時 平成21年1月22日(木) 18時30分

●会費 5,000円

(但し、女性校友及び平成13年卒以降の校友は4,000円)

●会場 セントラルホテルフクオカ・3Fダイヤモンドホール
福岡市中央区渡辺通4-1-2 TEL092-712-1212

●問い合わせ先

福岡県支部幹事長 矢谷 學 (昭50法卒)
TEL092-631-3336 (三栄印刷)

経費切迫の折、「ドタキャン」はご勘弁ください。



明治大学100年史に見る明治② 昭和天皇のご臨席

● ● ● Topic

いまの私達には一私立大学に天皇陛下がおいでになる事など夢想だにできない事ですが、明治大学は昭和25年、創立70周年記念祝典に昭和天皇にご臨席いただいています。この時期の天皇陛下は各地への行幸を行っておられます、大学への行幸は日大など数えるほどしかなく、この時期の明治大学が宮内庁とかなり強いパイプを持っていたと考えられると100年史は記しています。さらに「この時、誰が天皇を呼ぶ折衝を行ったか、その間の詳細は必ずしも明らかでないが、宮内庁関係に知り合いのあった小島憲教務理事が折衝にあたったという事である。(加藤五六元理事からの聞き取り)とも。

さて、祝典当日の緊張を鶴沢総長は次のように日記に書いておられます。

「8時、自動車ニテ宅ヲ出テ明大ニ至ル。記念講堂貴賓室ニ玉座ヲ設ケ準備整ッテ人々は何レモ喜ビト注意トテ御幸ヲ才待チ申シ上ゲテ居ル。」明大前の通り(駿河台通り)は、黒い学生服と紫ばかまの女子学生によって埋め尽くされ、また、一般の人も一緒に車をお迎えしたようです。

この日の来賓には、他に幣原衆議院議長、佐藤参議院議長、南原東大総長、そして島田早大総長も加わっておられましたが、来賓一同の祝辞が終了すると、2000人の出席者は起立して校歌を斉唱し、最後に昭和天皇のお言葉という順序で式典は進行しました。天皇陛下のお言葉は「明治大学が過去七十年間、多くの人材を社会に送り、わが国文化の進展に寄与してきたことは深く多とする。

大学の前途には困難が多いが一層学問の使命達成に努力されんことを望みます」でした。(明治大学新聞 昭和25年2月10日) 式典は最後に鶴沢総長の発声で天皇陛下万歳を三唱して、10時50分に終了したとの事です。

なお、この70周年記念祝典は11月17日から3日間の日程で行われ、天皇陛下の御来臨は17日でしたが、この日の午後はドッジラインで知られるジョセフ・M・ドッジ(GHQの最高経済財政顧問、デトロイト銀行頭取)の講演も行われました。過去数年間、経済界を席巻した主役の講演とあって多くの教員や学生が詰めかけたそうです。

天皇陛下や時の人ドッジを招聘するなど、明治大学の「私学の雄」たる興隆を願う先達の気概に、改めて感じ入った内容でした。

編一本田 博志



お言葉を述べられる天皇陛下



～同じ阿保なら踊らにゃそんそん～ 阿波踊りに参加して

● ● ● Topic

8月13日から17日の5日間、明大徳島支部の阿波踊りに参加させて頂きました。福岡支部の先輩達とセントラルフクオカに集合して、徳島へは船で向かいました。到着すると、徳島支部の笠井先輩が徳島港まで迎えに来て下さいました。先輩は、徳島県初心者の私達の為に、徳島県の旅を満喫すべくプランや道順、阿波踊り期間中の状況等、忙しい中に時間を割いて教えて下さり、温かい気持ちと熱い明大の絆を強く感じました。そして、先輩の作って下さったプランを携えて、徳島県の旅が始まりました。歴史のある藍の館や第九初演の地のドイツ館。四国八十八ヶ所巡りの一番札所の靈巣寺。うず潮で有名な鳴門海峡では、ガラス床の遊歩道に足がすくむほどでした。そして徳島市を一望できる眉山にも行きました。



鳴門大橋の前で

さて、阿波踊り参加当日の15日、会場へ向うと徳島支部の先輩・父母会の方々をはじめ、現役の学生、総勢約250人。私達は紫紺色のハッピに身を包み、驚くほど短い(!)練習の後本番を迎えましたが、踊りの経験の全くない私も「踊りは明治だ!」「明治は踊りだ!」と掛け声を



今から行くぞー、気勢をあげる

かけながら、活気溢れるいくつもの会場で楽しんで踊ることができました。明治大学の名のもと一丸となって踊る阿波踊りに、私達は何とも言えない一体感と感動を味わいました。打上会場での乾杯は最高で、全員で踊りきった喜びは忘れられない思い出です。明大の校友会の繋がりからこの旅行に参加させていただけた事に大変感謝しております。本当に有難うございました。

(H10商卒 斎藤 亞紀)



踊り終わったあと、校旗の前で。ヤッター!

平成20年度福岡市地域支部年会費納入者

平成20年度年会費納入有り難うございました。

本年8月に「福岡支部だより22号」と一緒に振込用紙を送付させていただき、12月15日現在までに下記の方々からご入金をいただきました。市支部運営の基本となります会費でございますので、ご協力をよろしくお願ひいたします。

平成21年度会費振込用紙は8月に振込用紙を送付させていただきます。(平成20年12月15日現在)

安藤栄一	梅津幸	弘	神永正夫	貞方道夫	田中邦穂	中倉淳一	藤野島澤古二	勝正英	也	武村	藤瀬健二郎
足立義信	内田紀生	木曾厚三	佐藤三助	笹川ちはる	田中庄六	中野村衛	藤原中一	明彦	裕也	森	明治行
安部通	上杉義明	木原正勝	佐藤威毅	高橋久	中島信也	中村正助	木澤清一	清浩	正英	森	泰昌
相川豊	内野順一	黒川正道	坂本毅	田中久	中留美子	中松利彦	永田幸彦	敦一	明彦	森	行隆
受継	占部繁	仁草場	杉本豊	田中久	中村正彦	中村正彦	中西正彦	一	彦彦	大山	亨
部葉	江繁樹	藤成人	井庄秀一	藤井紀文	高山井	中村正彦	中西正彦	千人	彦枝人	安	平儀
伊藤和	遺和	藤川弘毅	本武	高玉	井園祐	中村正良	新原正良	治	彦治	山	昭
伊岩正	小岡弘	彰	倉弘毅	羽博	作野士	中村正宏	馬川正宏	昭	彦春	安	政
井手安	本岡弘	章	久羽	博	佐野士	中村正良	原田正良	雄	昇	矢	吉
岩田憲	小原弘	翠	林文	雄	佐野宣	中村正勇	田村勇	勇	志	山	吉
池田五	小奥克	繁	松和	佐佐木義宣	佐野正	中村正勇	口田順四郎	博	育	安	繁
岩田隆	大野道	肇	松和	佐佐木義宣	佐野正	中村正勇	本田順四郎	洋	三	吉	成
石迫弘	利久	大國雄	肥輝	佐佐木義宣	佐野正	中村正勇	本田順四郎	邦	天	吉	記
伊東吉	大家芳	治	輝	佐佐木義宣	佐野正	中村正勇	尾本順四郎	孝	義	横	富士
石橋哲	利弘	秀	英	佐佐木義宣	佐野正	中村正勇	田尾順四郎	耕	道	吉	祐
井手上	千香子	小石原	照	佐佐木義宣	佐野正	中村正勇	花田順四郎	開	一	吉	幹
今久留主	邦明	島慎	吾	佐佐木義宣	佐野正	中村正勇	田順四郎	勝	司	吉	生
伊藤洋	小野由	傑	久	佐佐木義宣	佐野正	中村正勇	尾原順四郎	一	直	吉	司
井浦由	岡田与	元	嶋田茂	佐佐木義宣	佐野正	中村正勇	尾原順四郎	直	宗	吉	滋
伊神健	鍾江哲	也	上月武	佐佐木義宣	佐野正	中村正勇	尾原順四郎	節	一郎	吉	一郎
石井義	幸	上村幸	建志	坂本正敏	坂本正敏	中村正勇	尾原順四郎	喜	宗	吉	勝
井手葉	香月建	志	坂口憲	坂本正敏	坂本正敏	中村正勇	尾原順四郎	弘	三郎	吉	三郎
今井葉	香月德	子	賀陽一	坂本正敏	坂本正敏	中村正勇	尾原順四郎	二郎	滿	吉	勝
伊藤重	川庄康	夫	七	坂本正敏	坂本正敏	中村正勇	尾原順四郎	宏	宗	吉	(敬称略、添不同)
糸木茂	川原均	均	平	坂本正敏	坂本正敏	中村正勇	尾原順四郎	夫	勝	吉	
瓜生勇	蟹江光	平	内	坂本正敏	坂本正敏	中村正勇	尾原順四郎	喜	宗	吉	

支部だより 協賛広告のお礼

福岡地域支部だより“風のふくおか”にいつも御協賛の広告を出していただきまして誠にありがとうございます。ここに改めてお礼申し上げます。

明治大学校友会	名誉顧問・福岡地域支部長	古賀愛人様
株式会社 松本組	代表取締役社長	松本優三様
株式会社 ホンダバーツ西南	代表取締役社長	佐々木義宣様
大名総合法律事務所	弁護士	岩崎明弘様
松山建設株式会社	代表取締役	松山孝義様
割烹料理 食事処 杉庵	会長	上杉鷹雄様
イースタン産業 株式会社	代表取締役	野口順四郎様
しみず住宅 有限会社	代表取締役	清水保一様
ホンダトラベル	顧問	上月武志様
株式会社 善設計事務所	代表取締役	善敏治様
三井税務会計事務所	代表	三井成隆様
東法律事務所	弁護士	東拓治様
福馬土地家屋調査士事務所	土地家屋調査士	福馬政彦様

※内田紀生様にはダイニッカ(株)在籍時はいつもご協力ありがとうございました。



大学イメージランキング

◆ ◆ ◆ Topic

さる10月6日から10月20日にかけて、「日経進学NAVI」が全国の高校生に、“志望する4年制大学のイメージを聞く”というアンケートをとりました。

アンケートは①時代のニーズに即した学部・学科がある②実践的な授業を積極的に行っている③就職活動支援に熱心④学びたい内容を学べる学部・学科がある⑤カリキュラム・教育制度が充実している⑥充実した学生生活が送れる、の6つの項目で行われ、2,556名（男子1,040名 女子1,516名）の高校生から有効な返事がありました。その結果が以下の通りです。⑤⑥を除いたすべての項目で明治大学がトップでした。また、その⑤⑥も2位という事で、明治大学校友として大変喜ばしい記事でしたので取り上げてみました。

時代のニーズに即した学部・学科がある

順位	学校名	人数
1	明治大学	178
2	早稲田大学	174
3	法政大学	145
4	立教大学	143
5	青山学院大学	122
6	日本大学	117
7	東洋大学	114
8	中央大学	102
9	慶應義塾大学	98
10	立命館大学	82

実践的な授業を積極的に行っている

順位	学校名	人数
1	明治大学	117
2	早稲田大学	113
3	法政大学	92
4	立教大学	76
5	中央大学	75
6	日本大学	64
7	青山学院大学	62
8	東洋大学	60
9	慶應義塾大学	56
10	立命館大学	53

就職活動支援に熱心

順位	学校名	人数
1	明治大学	84
2	法政大学	72
3	立教大学	61
4	日本大学	57
5	早稲田大学	54
6	立命館大学	48
7	東洋大学	47
8	中央大学	46
9	青山学院大学	34
10	関西大学	32

学びたい内容を学べる学部・学科がある

順位	学校名	人数
1	明治大学	220
2	早稲田大学	198
3	法政大学	173
3	立教大学	173
5	日本大学	148
6	青山学院大学	144
7	中央大学	139
8	東洋大学	136
9	慶應義塾大学	114
10	立命館大学	99

カリキュラム・教育制度が充実している

順位	学校名	人数
1	早稲田大学	142
2	明治大学	139
3	立教大学	120
4	法政大学	111
5	中央大学	102
6	日本大学	90
7	青山学院大学	85
8	東洋大学	84
9	慶應義塾大学	77
10	立命館大学	68

充実した学生生活を送れる

順位	学校名	人数
1	早稲田大学	111
2	明治大学	101
3	立教大学	99
4	法政大学	80
4	青山学院大学	80
6	中央大学	62
7	慶應義塾大学	61
8	東洋大学	54
9	日本大学	52
9	立命館大学	52



校友の皆様 新年おめでとうございます。昨年は

降って沸いたような不景気の波が押し寄せ、これからの見通しがつかない状況ですが、気持ちを切り替えて新しい年を向かえましょう。今年は牛年、一歩一歩進むしかありません。

さて、この3月にはマンドリン俱楽部の演奏会が開かれます。母校の音楽クラブの演奏会をお客様を呼べるなど、他の学校ではしたくてもできない事、明大マンドリン俱楽部だからできる事です。マンクスは私達の誇りでもあります。是非成功させましょ

う。平成21年もどうぞよろしくよろしくお願ひ申し上げます。

編集委員一同

編集委員長 本田 博志（昭52法）
 委 員 佐野 貞和（昭59工）
 " 三井 成隆（平4商）
 " 今井 葉子（平4営）
 " 石迫 弘久（平8文）
 校友会事務局 矢谷 学（昭50法）
 " 高野 礼子（平元法）